
198616 - هل يصح الدعاء بمنع عينه وحسده عن الناس ؟

السؤال

ما صحة هذا الدعاء : ) اللهم أبطل عيني وحسدي ، وتعلق نفسي ممن أصبتهم بها ، بقصد أو غير قصد ( ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
لا نعرف لهذا الدعاء أصلا عن النبي صلى الله عليه وسلم ، ولا عن أحد من أصحابه ،

ولا نعرف أحدا من علماء المسلمين ممن صنف في الأدعية والأذكار ذكره في كتابه ، فلا
يشرع التزامه والدعاء به .

ثانيا :
نْ أَبِي الحسد من الصفات الذميمة التي يتنزه عنها المؤمن كما روى النسائي )3109( عَ

الَ : ) لَا لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ةَ أَنَّ رَ رَ يْ رَ هُ
حُ يْ فَ يلِ اللَّهِ وَ بِ ي سَ ارٌ فِ بَ نٍ : غُ مِ ؤْ فِ مُ وْ ي جَ انِ فِ عَ مِ تَ جْ يَ
دُ ( سَ الْحَ انُ وَ لْإِيمَ دٍ : ا بْ لْبِ عَ ي قَ انِ فِ عَ مِ تَ جْ لَا يَ نَّمَ ، وَ هَ جَ

وحسنه الألباني في “صحيح النسائي” .
ولُ سُ الَ رَ الَ : قَ ةَ رضي الله عنه أنه قَ يرَ رَ نْ أَبي هُ وكما روى مسلم )2559( عَ

اغَضوا بَ لاَ تَ شوا ، وَ نَاجَ لاَتَ دوا ، وَ اسَ اللهِ صلى الله عليه وسلم : ) لاَ تَحَ
ابَروا … ( لاَ تَدَ ، وَ

ومثل ذلك أيضا : الإصابة
بالعين :

ا نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ، رَ ةَ ائِشَ نْ عَ وقد روى ابن ماجة )3508( والحاكم )7497( عَ
وا يذُ عِ تَ : ) اسْ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَتْ قَ

قٌّ ( وصححه الألباني في نَ حَ يْ نَّ الْعَ إِ نِ فَ يْ نَ الْعَ الَى مِ عَ بِاللَّهِ تَ
“صحيح ابن ماجة” .

وينظر للفائدة : جواب السؤال
رقم : )167352(
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ورقم )163185(
.

ولأجل ذلك شرع الاستعاذة
بالله من العين ، والاستعاذة به من شر حاسد إذا حسد .

وكان النبي صلى الله عليه وسلم يعلم أصحابه ذلك :
وفي مسند الإمام أحمد )28/612ـ الرسالة( وغيره ، أن النبي صلى الله عليه وسلم قال

ذَ وَّ ا تَعَ لِ مَ كَ بِأَفْضَ رُ بِ لعقبة بن عامر الجهني : ) أَلَا أُخْ
لَّى ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ لْتُ : بَلَى !! فَ الَ : قُ ونَ ؟ ( . قَ ذُ وِّ عَ تَ الْمُ

وذُ لْ أَعُ قُ لَقِ ، وَ بِّ الْفَ وذُ بِرَ لْ أَعُ لَّمَ : ) قُ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
نِ ( . يْ تَ ورَ نِ السُّ يْ اتَ بِّ النَّاسِ : هَ بِرَ

ا ( . مَ نْهُ لَ مِ ذَ النَّاسُ بِأَفْضَ وَّ ا تَعَ وفي رواية : ) مَ

ثانيا :
من وجد في نفسه شيئا من ذلك ، أو خشي أن تصيب عينه أحدا من المسلمين ، فالواجب عليه

أن يجاهد نفسه في ذلك ، ويكفها عن السوء والأذى ، ويدفع شره عن المسلمين ما استطاع
، ويدعو ويبرك على ما يعجبه من شأن إخوانه ؛ كما روى أحمد )15700( والحاكم )7500(

أَى ا رَ : ) إِذَ الَ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ بِيعَ رِ بْنِ رَ امِ نْ عَ عَ
، هُ بُ جِ عْ ا يُ الِهِ مَ نْ مَ ، أَوْ مِ هِ سِ نْ نَفْ ، أَوْ مِ يهِ نْ أَخِ مْ مِ كُ دُ أَحَ

قٌّ ( وصححه الألباني في “الصحيحة” )2572( نَ حَ يْ نَّ الْعَ إِ هُ فَ كْ رِّ بَ لْيُ فَ

ومن الدعاء المشروع في ذلك :
أن يفتقر إلى الله أن يطهر قلبه من الآفات والأمراض :

مَّ : » اللَّهُ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ وقد كَانَ النَّبِيُّ صَ
اءِ « وَ الأَهْ الِ وَ مَ الأَعْ ، وَ قِ لَا اتِ الأَخْ كَرَ نْ نْ مُ وذُ بِكَ مِ نِّي أَعُ إِ

رواه الترمذي )3591( وحسنه ، وصححه الألباني .

وكان من دعائه الشريف ، صلى
ي، عِ مْ رِّ سَ نْ شَ وذُ بِكَ مِ مَّ إِنِّي أَعُ الله عليه وسلم ، أيضا : ) اللَّهُ

رِّ نْ شَ مِ لْبِي، وَ رِّ قَ نْ شَ مِ انِي، وَ رِّ لِسَ نْ شَ مِ رِي، وَ رِّ بَصَ نْ شَ مِ وَ
هُ . جَ رْ نِي فَ عْ ي ( يَ يِّ نِ مَ

رواه الترمذي )3492( وحسنه ، وصححه الألباني في “صحيح الترمذي” .
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مَّ وفي دعاء آخر : ) اللَّهُ
وذُ بِكَ أَعُ ، وَ لَّةِ الذِّ ، وَ لَّةِ الْقِ ، وَ رِ قْ نَ الْفَ وذُ بِكَ مِ إِنِّي أَعُ

لَمَ ( رواه أبو داود )1544( وصححه الألباني . ، أَوْ أُظْ لِمَ نْ أَنْ أَظْ مِ
رَ اطِ ، فَ ةِ ادَ هَ الشَّ بِ وَ يْ الِمَ الْغَ مَّ عَ وفي الحديث الآخر : ) اللهُ

دُ أَنْ لَا هَ ، أَشْ لِيكَهُ مَ ءٍ وَ يْ لِّ شَ بَّ كُ ضِ – رَ لْأَرْ ا اتِ وَ اوَ مَ السَّ

انِ طَ يْ رِّ الشَّ شَ ي، وَ سِ رِّ نَفْ نْ شَ وذُ بِكَ مِ ، أَعُ لَهَ إِلَّا أَنْتَ إِ
كِهِ ( رواه أحمد )51( وصححه محققو المسند . رْ شِ وَ

وأما الدعاء المذكور في
السؤال :

فلا حرج على العبد أن يدعو به لنفسه ، خاصة إذا وجد من نفسه شيئا من ذلك ، لكن
الأولى به أن يتخير من دعاء النبي صلى الله عليه وسلم : ما يوافق حاله ، فهو أعظم

بركة ، وأرجى للقبول .
فإن تخير لنفسه من الدعاء ما يعجبه ، الدعاء المذكور أو غيره مما كان معناه سليما
مستقيما ، مناسبا للحال : فلا حرج عليه في ذلك ، لكن لا يجعله وردا ثابتا يلتزمه ،

كما تلتزم الأوراد والأذكار الواردة عن النبي صلى الله عليه وسلم .

ولمزيد الفائدة ينظر جواب
السؤال رقم : )122968(

ورقم )141669(
.

والله تعالى أعلم .
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